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一一年年多多从从河河里里捡捡了了三三卡卡车车垃垃圾圾
青岛“环保哥”王德洋拉起环保队伍为水源地做保洁

离家几十年了，每次回来，
除了探亲会友，必去的地方就是
我儿时心中的圣地——— 大运河。

我家就在运河附近。这里是
京杭大运河临清段，我喜欢傍晚
去看她。这段河面特别宽，从家
里走到河堤，必须经过一条街
道，那便是古老的会通街——— 这
里曾经见证着大运河的繁荣。走
在街上依稀还能看到旧时店铺
的板门，低矮的老屋，偶尔开门
出来的老者，顺着门缝望进去，
斑驳的门窗，木质的影壁，深深
的通道及破败的院子……

上了大堤，眼前陡然一亮，
莽莽苍苍的大堤横无际涯。夕阳
西下，把树、滩、水和远处的天都
染成了红色，煞是壮观。

小时候这里便是我和伙伴
们玩耍的天堂。过去的河面，水
少时也有五六十米宽，涨水时河
水有一里多宽。多少次我们在这
里横渡，站在堤上北望是一座拱形
大桥——— 先锋大桥，由苏联专家设
计，曾经是这里的标志性建筑。顺
着桥向北看，便是闻名的舍利宝
塔，紧靠河边，据说是为了镇河妖
而建。地上九层，直上直下，人若想
上去需从外檐侧身而上，惊险无
比。儿时常和伙伴们爬上去，站在
塔顶，像是绝世英雄般自豪。沿
河还有高耸威严的清真寺和有
名的“临清钞关”。夜里，常听见
寺里的钟声和塔上的风铃声。

记得我四五岁的时候，也就
是上世纪五十年代末还经常看
到南方的桅船满载货物停泊在
运河上。

每当我一个人坐在运河大
堤上，想起儿时抓鱼、捞虾、看寺
院里的古柏和大人们诵经的情
景，便又像回到了童年。

如今我依然坐在这古老的
大堤上，眼前是荒芜的河堤，一
条干涸的河道，河心只剩下细细
的黑色的水沟，散发着难闻的臭
味，河的远处矗立着高高的烟
囱……

天色渐渐暗了下来，我也该
回去了。

临清 刘景元

我家门口那条河

那条干涸的河道

载不住童年记忆
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王德洋是一位普通
的青岛市民，从去年5月
起，他开始自发清理青岛
市周边水源地的垃圾。在
这一年多的时间里，他跋
涉2000多公里，走遍了崂
山、城阳、莱西、胶南等地
的水源地河流，捡拾垃
圾。

在他的鼓舞下，有上
百人加入了王德洋的环
保队伍，自觉充当青岛水
源地的环保卫士。一年下
来，足足清理了三卡车垃
圾。

去年5月的一天，王德洋到
莱西办业务，途经莱西湖水源
地时，发现湖中有很多垃圾。

“水很浑浊，当时就感到很恶
心，这毕竟是莱西市民的水源
地。”王德洋说。

本以为莱西湖水源地被污
染是个例，但没过几天，他经过
崂山水库时，也发现了同样的
问题。“崂山水库也很脏，因为
崂山景区周围有很多小饭店，
直接把厨余垃圾倒进水库中，

如果亲眼看见，你肯定再也不
想喝那里面的水。”王德洋决定
为水源地保护做点事。

去年5月下旬，他和青岛市
一些高校环保团体联系，组织
了一百多人，到崂山水库捡垃
圾，其中以塑料袋、发泡餐具等
物品居多。此后，王德洋基本上
放弃了休息时间，周末就去周
边的水源地捡垃圾。

为了方便从河里捡垃圾，
王德洋在一根竹竿前面安装了

一个铁钩。他告诉记者，每次他
总是空着车去捡垃圾，回来的
时候拉一车垃圾。

“这一年多的时间，我的车
里程表记录了全部的环保路
程，有两千多公里吧，前前后后
得从湖里捡了三卡车的垃圾。”
王德洋说，到水源地捡垃圾，不
少人认为他是“闲得没事干
了”，但看到经常会有上百人一
起来清理垃圾时，慢慢地也自
觉不扔垃圾了。

对王德洋在水源地捡垃圾
不理解的不仅是外人，王德洋
的妻子开始也反对。“我开私家
车跑几十公里去拉垃圾，她很
难接受，为了不让我再去干‘傻
事’，有一次她把车钥匙都拔
了。”王德洋说。

有一个周末，王德洋跟妻
子带着家人一起去莱西湖游
玩。“他们玩，我就一个人去捡

垃圾，妻子看实在说服不了我，
也就不管了。每次都是我们一
起去，她玩她的，我捡我的。”

时间长了，王德洋的行为
还是打动了妻子，妻子也和他
一起捡垃圾。“看到脏乎乎的水
源地，自己还要喝这里的水，谁
都会被触动。”王德洋说。

在成功说服了妻子之后，
王德洋又把目标瞄准了单位的

同事和领导，和领导沟通后，没
想到得到了支持。没过几天，王
德洋带着单位几十名员工和上
百名网友来到崂山水库，捞了
上百斤垃圾。

“我们这样做也是希望政
府部门能加强保护，给他们多
一点压力，让我们的水源地免
受垃圾困扰，让市民都喝上干
净的水。”王德洋说。

王德洋是农业银行青岛分
行负责房贷业务的客户经理，
因为以前常去浮山上捡垃圾，
人送外号“青岛环保哥”。在他
常去水源地捡垃圾出名之后，
来找他办业务的也多了。

“单位还给我专门开了一
个工作室，一进门就能看到。”
王德洋说，很多人觉得他能保
护水源地，肯定可信。

王德洋说，找他办业务的

多了，他的业务量在短时间内
翻了一倍。这一年多王德洋经
手的房贷数额有3亿元以上，比
一些支行放贷额都要多。

王德洋准备成立一个专门
的环保小队，定时定期地到河
里去清理垃圾。目前，他已经联
系上了青岛的一些高校和民间
环保团体，每月最少举行一次
保护水源地的行动。

此外，王德洋还利用多种

形式来开展环保行动，还设立
了环保基金。“保护河流，根本
上还要靠大家自觉，起码做到
不往河里乱扔垃圾。”而在治理
方面，王德洋非常赞同青岛现
在实行的河长制模式，因为在
他看来，很多河流难以治理好，
主要是各个部门之间互相推
诿，大家都管，出了事大家都不
管，他也希望这种模式能够推
广开来。

看到水源地垃圾漂浮，感到很恶心

用私家车拉垃圾，气得妻子拔车钥匙

因环保成了名人，业务量翻了一倍

本报记者 姜宁

江河卫士

▲王德洋常常利用自己
的休息时间，到青岛的水源
地去捡拾垃圾。
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